

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** - (2023)  
**Heft:** 5

**Rubrik:** Revue des revues. Lignes de front

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



## Revue des revues

### Lignes de front

**Col EMG Alexandre Vautravers**

Rédacteur en chef, RMS+

**L**a revue bimestrielle de la maison d'édition française Caraktère est une « histoire parallèle » pour ceux qui se souviennent de l'émission de La Sept/Arte consacrée à la Seconde Guerre mondiale. Mais de temps en temps, Ligne de front nous surprend avec des thèmes plus contemporains. Le numéro Hors-série No. 49 (juillet-août 2023) est ainsi dévolu à la guerre froide durant les années 1980. Ce numéro compte une introduction historique sur les origines des rivalités Est-Ouest, plusieurs articles consacrés aux conflits périphériques (notamment l'Afghanistan) et, bien sûr, présente l'état des forces et des planifications du Pacte de Varsovie et de l'OTAN. Une iconographie et une infographie de bonne qualité complètent le tout.

Charles Deslys présente un très bon article consacré à l'opération CHTORM-333 : l'opération spéciale soviétique en Afghanistan en septembre 1979. L'objectif visé était d'écartier les poutchistes emmenés par Nour Mohammad Taraki et affirmer le pouvoir du parti communiste afghan. (*Ligne de front* No. 103, juin 2023, p. 20-31)

### Wehrmacht

Le numéro Hors-série 47 (novembre 2022) est consacré à l'organisation, l'articulation et à l'engagement des quelque 200 divisions d'infanterie allemandes avant et durant la Guerre. Un article intéressant est consacré au système de mobilisation allemand. Il est également question de l'intégration d'armes d'appui : à l'origine un bataillon de canons d'assaut était prévu. Les unités mécanisées et parachutistes sont également traitées.

Le numéro Hors-série 46 (mai 2022) est intéressant car il examine en quoi les échecs périphériques de la Wehrmacht – en Scandinavie et dans la Méditerranée – condamnent l'Allemagne à l'échec sur le front de l'Est. Les relations avec la Norvège et la Suède font l'objet d'un article, ainsi que la coordination difficile avec la Finlande, trop indépendante (p. 26-53). En droite ligne, l'article de Sylvain Ferreira est également intéressant puisqu'il examine l'importante croissante que prend la défense des villes pour le régime nazi : valeur de retardement, valeur symbolique et médiatique. Le concept de « Fester Platz » doit permettre la fortification et la tenue de villes-

carrefours ou des capitales du Reich. L'auteur conclut sur un bilan pessimiste – les qualités des armes allemandes, notamment leur portée supérieure, étant gravement péjorées par le milieu urbain. (*Lignes de front* No. 103, juin 2023, p. 48-59) La défense de Hambourg fait l'objet d'un article dans le numéro 102. Et la défense de Cherbourg est décrite dans le numéro 99.

### Union soviétique

Certaines pages historiques prennent une actualité particulière avec la guerre en Ukraine. Nicolas Pontic propose donc plusieurs articles de fonds consacrés aux combats en Ukraine entre 1941 et 1944. (*Lignes de front* No. 97, juin 2022, p. 36-57). Un article est d'ailleurs consacré à la bataille – contemporaine – de Marioupol aux pages 4-9. Un autre article est consacré à l'évolution des camouflages au cours du conflit (p. 58-75).

La question de savoir qui, des Occidentaux ou de l'armée Rouge ont davantage « tué la Wehrmacht » est l'objet d'un article dans *Ligne de Front* No. 102 (avril 2023, p. 24-35). L'engagement des sapeurs allemands et soviétiques dans la bataille de Kursk fait l'objet d'un article dans le No. 99 (p. 54-67). Le numéro 94 (décembre 2021) est largement consacré aux chasseurs de chars des deux camps lors de la bataille de Kursk (p. 38-69).

Nicolas Pontic s'intéresse à l'artillerie soviétique de 1941 à 2022 dans le numéro 100 de décembre 2022 (p. 48-63). Le même auteur étudie sur la même période l'évolution des lance-fusées d'artillerie soviétiques dans le numéro 99 (p. 28-37).

### Histoire-fiction

Qu'aurait changé le début de la Guerre en 1940 ? La France et la Belgique auraient-elles disposé de forces mécanisées capables de repousser la Wehrmacht ? Et quelles technologies seraient entrées en usage en 1946 si le conflit s'était prolongé d'une année : vision infrarouge, chars lourds ? Nicolas Pontic pose toutes ces questions dans *Lignes de front* No. 100 (décembre 2022, p. 26-47).